

El Defensor de Valdepeñas

SEMANARIO VINÍCOLA, AGRÍCOLA, CIENTÍFICO, LITERARIO Y DE INTERESES GENERALES

Precios de Suscripción

meses.	2	Pesetas.
Provincias.	2	»
Extranjero, 1 año	10	»

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION

Escuelas, 8. VALDEPEÑAS. (CiudadReal)

Pagos anticipados

Condiciones de Publicacion

Anuncios y comunicados á precios convencionales. En ningun caso se devuelven los originales. La correspondencia al Administrador.

Á VALDEPEÑAS Y A TODA LA MANCHA.

Estamos todos en contra del empleo del alcohol alemán, tenemos razón ahora que la práctica y la experiencia ha venido á convencernos.

En medio de las calamidades que nos ha acarreado este nocivo producto, una de ellas ha sido que con la escasez de cosechas han llegado á pagar los racimos á precios absurdos y luego aumentar el volumen del líquido con agua y alcohol. Son muchos los que han obrado así, y ahora estamos tocando los resultados, pagando los justos lo mismo que los pecadores.

A esta desgracia se ha juntado otra aún más perjudicial; algunos comerciantes del Litoral como en Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, Bilbao, Santander y Pasajes; tanto franceses como españoles, compraban al interior los vinos inferiores á precios baratísimos; luego añadiéndoles agua, alcohol y materias colorantes, han inundado el mercado francés con caldos que, por su baratura, han podido llamar la atención de los comerciantes al principio de la campaña; hoy, visto los malos resultados que han dado esas misturas, son despreciados á tal punto, que en París se los compran á 20 y 25 pesetas hectólitro, incluso el casco, resultando valor del envase por hectólitro 5 pesetas; transportes al ferrocarril 11 pesetas, comisión por hectólitro 1 peseta; descuento una peseta vendiendo veinte, quedan 2 pesetas; pues sale la arroba vendida á 32 cént. de peseta! vendiendo á 25 pesetas hectólitro, sale la arroba á 1 peseta 12 céntimos...!

Esto está bien merecido, porque un puñado de jente sin conciencia no han mirado más que su lucro personal, arruinando una nación entera, y si no ponemos pronto todos los remedios que son á nuestro alcance, la fama de nuestros privilegiados caldos, desaparecerá por completo.

Pues con la cosecha que tenemos pendiente, los elaboradores de ella, pueden hoy atenuar esa desgracia, á la par que ganarán mucho más y harán inú-

til el empleo de los alcoholes en la elaboración de las cosechas.

Sí, amigos lectores, no hay que disimularse que un gran trabajo de revisión y de cambios de elaboración se nos impone hoy. Al indicaros los medios que creo necesarios, si bien conviene á mis intereses, estos no son exclusivos, aprovecharán á todos los que desean obrar de buena fé y en conciencia; eso lo digo sin jactancia ninguna, sin la más leve presunción de crearme hombre necesario aquí, ni en ninguna parte; además no invento nada; hay muchos vinicultores prácticos que han hecho las mismas experiencias.

Mi objetivo es probar que no se necesita añadir alcohol en los vinos durante la fermentación ni despues, y que en ciertos casos, es indispensable añadir agua á los mostos.

Cuando un mosto pasa de 13 grados, 25 cént. de parte azucarada, es preciso reducirlos á este grado para evitar el grave peligro que se queden dulces; condición no admisible en los vinos tintos, y luego con la fermentación insensible durante muchos meses, resultan las más de las veces, que se quedan agridulces ó picados.

Hé aquí como he reducido mis mostos cuando se han presentado cosechas que necesitaban agua.

Supondremos tener 100 litros de mosto que marca al pesa-mosto 14 grados, 20 cént., son pues, 1420 grados; para reducirlos á 13 grados, 25 cént., se busca la diferencia entre 14 grados, 20 y 13 grados 25 cént. encontraremos 95 cént. de grados. Multiplicando 100 por 95 y dividiendo el producto por 13 y 25, el cosechero nos dará 7 litros 17 cént., que necesitamos añadir de agua á los 100 litros de mosto.

Esta regla es aplicable á todos los casos que se puedan ofrecer en la práctica.

Finalmente, los que no tienen piletas ó recipientes de mostos graduados, pueden enseguida que la vasija de fermentación esté cargada, ver con el pesa-mostos los que dan de grados: si dan más de 13 grados 25, añadir según la capacidad del vaso, agua, hasta de-

jarlos á esta graduación. Si cuando está en 0, se observa que el vino no tiene á lo menos 14 grados 50, alcohólicos, se añade un poco alcohol de vino, aunque sea de aquel que se saca en casa con los antiguos alambiques; vale más esto aunque al principio se advierta cierto olor de flamas, que cualquier alcohol alemán cuya adición comunica siempre un gusto amargo, que aumentando progresivamente deja á los vinos añejados una acritud imposible de remediar, á la par de ser nocivos á la salud.

No perder de vista que aconsejo la adición de agua en los mostos solo cuando pasan de 13 grados 25, ó mejor dicho, en los años de demasiada madurez, y que reduciendo los mostos á bajos grados, para luego remontarlos con alcohol, se destruyen las sales ó componentes naturales que el vino debe tener.

Se descubre hoy facilmente esa falsificación, buscando la dosis de extracto seco, y lo mismo pasa con la adición de cualquier materia colorante ó sales, tales como el alumbre, el ácido sulfúrico, el cloruro de sodión, etc., etc. En cuanto á la adición del yeso, según mi pobre inteligencia, lo creo muy útil en ciertos mostos criados en terrenos húmedos, ó en los casos de vendimia lluviosa cuando los mostos son ácidos y azulados. De todos modos está probado que la adición de 3 kilogramos por cada 100 arrobas deja un poco menos de 2 gramos de sulfato de potasa, máximum que tolera la ley en el mercado francés.

En resumen, creo que podemos en España evitar facilmente el empleo de los alcoholes en la elaboración de los vinos comunes de pasto, siendo nuestros mostos tan ricos en sustancias sacarinas. Debemos tener en cuenta que la química hoy nos prueba palpablemente las falsificaciones, lo que vá á obligar á muchos de cambiar de sistema de elaboración: los tiempos y las costumbres varían, y hay que conformarse; luego debemos producir buenos vinos, porque tenemos todos los elementos apetecibles. La fama de nuestros caldos está bastante mellada ya; y nunca la iniciativa privada no tendrá una

obstante, ponlas en cuarentena y deja pasen algunos días; el tiempo las señalará y las hará verídicas, en lo que toca á la primera parte de mi carta, solo son predicciones de un noticiero que comenta los hechos de corrillo.

Por nuestro DEFENSOR y otros periódicos, habrás tenido ocasión de enterarte del lamentable suceso acaecido en esta Villa el día 27 del pasado mes; por él sabrás que doña Cándida Delgado, viuda de D. Francisco Pintado, y su doméstica Trinidad Utrera, fueron villanamente degolladas y robadas; también sabrás que él, ó los criminales, no fueron hallados y que el Juzgado entendía en el asunto; pues bien, el activo Alcalcalde D. Francisco Morales y el perspicaz Secretario municipal D. José de la Caballería, dieron al traste con un Rafael en la madrugada del 28.

Como el asunto está *sub-judice* no puedo darte detalles de él; pero te prometo, que tan luego termine el secreto del sumario, me extenderé dándote tantas noticias cuantas pueda recoger. por de pronto te diré el reo es Rafael Ortiz Villajos, natural de Yllan de Vacas, provincia de Toledo, hijo de padres humildes y dedicado al trabajo desde su primera edad para su manutención, éste le trajo entre nosotros. (según infierea personas que le conocen, puso su planta en nuestro suelo con los trabajadores de la línea férrea, hace próximamente 25 años). Desde la hora de su personificación se dedicó á las más penosas faenas de la vida, al cultivo del campo; vecindado entre nosotros, contrajo matrimonio con Agustina Utrera, de esta localidad, con quien tiene ocho hijos: despues de su matrimonio tiró la azada, cojiendo el oficio de acopiante de hezes del vino, y sirvió á D. Francisco Pintado por espacio de catorce años y á su víctima, despues de la muerte de su esposo por espacio de algún tiempo. Tiene 45 años, y actualmente vivía en la calle de Caldereros, en casa de su propiedad; tiene una fortuna regular en consideración de su clase; fiel en sus tratos, y corredor de ley, se había captado la confianza de cuantos eran sus amos. Su vida privada era en partes desconocida: rezador, devoto y aficionado á acompañar el rosario todos los sábados, el mismo día del crimen invitó á un amigo, según se dice, para que le acompañase; el modo de hacer el crimen y los móviles que á él le indujeran, él, Dios y su conciencia serán testigos.

¡¡Gracias mil á la Divina Providencia!!

D. Francisco Morales, D. José de la Caballería, D. Francisco Villalobos, y los dependientes de Orden público, distinguiéndose entre ellos el Jefe D. Ramón Rincon y el individuo Pedro del Amo, han sido los héroes de tan difícil jornada: su actividad, constancia, perspicacia, talento y discrección, factores del producto, han llevado al seno de las familias la tranquilidad y reposo que exigían. El criminal ha sido habido; el pueblo de Valdepeñas está de enhorabuena; el águila de negras y anchas alas, que se cierne en pos del delincuente, no cobija ninguno de sus hijos; el honor valdepeñero aparece acolumbe; la mano despiadada, por no ser, y para mayor honra, ni aún es de la provincia.

Odia el delito y compadece al delincuente.
es la máxima sagrada que nos rehace y enaltece.

Enaltecer dije y dije muy bien: Ahí tienes los hermanos de nuestra patrona «La Purísima Virgen de Consolación» que no saben qué hacer para darle mayor boato y esplendor al día de su conmemoración.

Ocho de Septiembre: día es este, que antes y despues de que llegue, suena lo mismo, pero resuenan más las campanas.

Hermana hay, que cual dijo el poeta:

En tocando un *presbiter*
la campana del sermón,
suelta el trapo., echa á correr,
se persigna y *pum, zam, pon,*
parroquiana de oír y ver.

¿Qué te diré de la función, antes y despues, como el cholate de Matias López?

¡Ah, si...! Estamos orgullosos de nosotros mismos.

La vispera en la noche, música... *sin pasa calles*, aunque con redobles y fuegos artificiales, carretillas, voladores, viejas y un bonito fin de fiesta con la inscripción «Viva la Virgen» de varias tintas y luces, iluminación esplendente, *la farola central de la plaza con sus cinco brazos* y algunos *quinqueses* luciendo en los expresivos balcones, eran el complemento de fiesta tan esperada.

Varios aficionados de la localidad, encargados de la construcción de los fuegos, nos presentaron la variación siguiente: Dos ruedas sencillas: una *loca*, otra denominada *la Rosa*, un *Laverinto*, las patas de Satanás, (vulgó viejas), dos tiros de luces, una caja con cuatro docenas de voladores, cuyas luces, de infinidad de colores, alumbraron el espacio, y cuyos atronadores estampidos ensordecían los divinos oídos de esos angelitos que moran en el empíreo hogar de Valdepeñas; y por ultimo, una fachada formando un vistoso cuadro de fuegos y ostentando en su centro la susodicha inscripción «Viva la Virgen» fué el total de la función. Todo fué bello, y sino de una gran novedad, muy aceptable, dado el exiguo presupuesto de gastos de la función.

Por la mañana de otro día, día 8, misa mayor con acompañamiento de la susodicha orquesta y el roce sutilísimo de la almidonada enagua, ceñida á la diminuta cintura.

¡Cuanta hermosa, Cuéronelo! La lila... es decir, el blanco y bordado pañuelo de Manila formaba estrecho haz con el elegante corpiño de seda y falda de raso, contrastando la hechicería de tantos ojos con el luciente sol, que de vergüenza, cual toro marrajo, se hallaba huido.

A la salida, de misa se sobreentiende, algunas gotas de agua rociaron el bello rostro de nuestras paisanas y no paisanas, pues de todas había, y la nube se deshacía al par que se iban escondiendo como en testimonio de gracias y agradeciendo finura tal.

Todo hubiera terminado hasta la tarde, si el consabido pasa-calles, en compañía de los cencerros del cabestraje, de Ginés, no hubiera sacado de su centro á nuestras deidades, que al compás de la música marcaban el paso por galerías y patios, y asomaban á

ventanas y balcones sus diminutas y exclamadas caritas.

Pasó, y comieron, y comimos, y nos fuimos á la plaza de toros á ver los cuatro novillos que encerrados había.

Lloviendo, llegó el Sr. Presidente D. José Prieto, y con los paraguas abiertos, hizo la señal, apareciendo los NIÑOS SEVILLANOS.

¡Camará, y que niños!

Manzanillo, fué el primero que asomó la geta, y codicioso tomó 12 varas del *Portugues* y de *Chuchi*; los reileteros le adornaron con tres pares y pasó á manos del *primero* quien despues de un trasteo aca, dos allá y muchos pinchazos donde cogía toro, pues hasta pinchó en la arena, le largó una en lo alto de *butillis* y *Requies qui nia pace*.

El 2.º era el *Costurero*; sin alfilé, punteó los golpes de su antecesor y por bravo le pusieron cascabeles: tres pares de banderillas y varios pases más amaestrados, algunos pinchazos y una superior, le hizo doblar en los tercios y conducido al corral, le quitaron la pellica.

Retinto, más listo que una ardilla salió el 3.º que se llamaba *A safranero*; con poder y codicia, tenía á su amo Ginés más hueco que una toba. Tomó ocho varas y no hizo más notable por que los chicos abusaron del capote, con esas suertes de la escuela sevillana. Tres zarcillos y varios pinchazos y estocadas lo pusieron en disposición de cocer y pasarlo á la deglutación.

Este es el último y el más grande, se llama *Tintorero*, y está, aunque pasa desapercibido, algo malo de la pierna derecha, más flojo, aunque mas mayor, cumple y muere y es trasportado al corral despues que el autor del crimen recibe la propina de su brindis.

Fuera de la plaza, en comandita iba dirigiendo mis pasos á la otra plaza, á la de la Constitución: allí esperaba, pero era en vano; la procesión no había de celebrarse, la humedad del tiempo lo impedía y las muchas y negras nubes que nos amenazaban, hacían de todo punto imposible la celebración de esta manifestación religiosa.

La música disuelta de la localidad, por no poder venir la de Almagro se ha brindado gratis para esta función.

Ellos se van y yo me vengo al correo, es tarde y viene lloviendo.—Dispón de tu amigo.

Fernanjuan.

P. D.—Se me olvidaba: Cuatro elegantes moñas, regalo de varias señoritas de esta localidad se exhiben por entre barreras.

No hay procesión ni Salve, pero hay baile en varias casas.—Hasta la tuya.

REMITIDO.

Sr. Director de EL DEFENSOR DE VALDEPEÑAS.

Mi estimado amigo: Tócanos en el presente número desarrollar un punto que si bien hoy lo miramos como cosa baladí, sin embargo no deja de tener grande importancia.

Paseando hace unos días por algunas calles céntricas de esta villa, observamos que infinidad de rejas salientes de las casas, estaban fuera del nivel de la fachada y que estas sobresalían, no medio decimetro que es lo mandado por las Ordenanzas municipales, sino que varias de ellas llevan de punto saliente casi media vara, perjudicando en extremo al transeunte, que casi la mayor

parte de las veces, al ir marchando por las aceras, tiene que retirarse de ellas por temor de lastimarse un brazo ó sufrir alguna lesión que le habia de acarrear graves perjuicios. Unámos á esto el mal efecto que á nuestra vista se nos presenta cuando las vemos que estas no guardan la uniformidad debida, es decir, que unas se elevan un metro ó dos sobre el nivel del edificio en que se hallan, otras por el contrario están rebajadas considerablemente y se comprenderá que nuestras observaciones son muy atinadas.

Esto, que ocurriese en ciertas y determinadas aldeas no nos extrañaría; pero en una población como la nuestra, llamada en día no lejano á ocupar el destino que se le tiene reservado, nos parece que son faltas que resaltan sobre manera y al verlas no podemos por menos de omitir nuestra censura, aun que con harto sentimiento.

No se crea que porque venimos tocando varios resortes locales, en nuestros modestos trabajos, lo hacemos por que nos guie alguna cuestión política y quisiéramos bajo ese pretexto acometer con nuestra mal cortada pluma á esta digna corporación, no; no militamos en partido alguno y si estamos dispuestos á que, ya bien sean los individuos que entren á formar el Municipio de la fracción *a* ó *b* indicarles las observaciones que creamos oportunas llevados del espíritu de engrandecimiento.

Abrigamos la más completa seguridad que á todo trance, esta repetida Corporación acordará en sesión general el derribo de las referidas rejas para que queden instaladas en la forma indicada y ni por nada ni por nadie tolerará abusos de semejante índole.

Se repite de V. atento y S. S. Q. B. S. M.

Un Suscriptor.

D. Francisco Morales Cruz, Alcalde accidental del Ayuntamiento Constitucional de esta Villa.

HAGO SABER:—Que por acuerdo del Ayuntamiento, se ha formado un Reglamento en el que se establecen las bases para el régimen de la Banda de Música Municipal; y desde este día se admiten solicitudes de los individuos que deseen pertenecer á la misma.

Valdepeñas 4 de Setiembre de 1887.

Francisco Morales.

Neptuno estaba el viernes de mal humor y nos mandó tanta agua, que si se cree que nos ha hecho perjuicio, se equivoca; los campos tenían sed y le vino el agua, que ni de *perilla*.

Gracias, Dios MITOLÓGICO.

El día 5 del corriente mes ha sido inaugurada la Cárcel modelo de este partido judicial: los presos han ocupado sus respectivas celdas, y Rafael ha estrenado la Cárcel; parecía como que se esperaba un gran acontecimiento para la inauguración: es una Cárcel de primera; en su clase llena las exigencias de la justicia.

Según propuesta reglamentaria, ha sido ascendido recientemente á Teniente del arma de Infantería nuestro querido amigo y paisano D. Mariano Sanchez Ambrós.

Damos nuestra más entusiasta enhorabuena á su distinguida familia á la vez que deseamos á nuestro buen amigo todo género de prosperidades en su nuevo empleo.

Del *Boletín Oficial*.

«En la mañana del día 31 de Agosto último ha desaparecido de la villa de Valdepeñas, el jóven natural de la misma, Raimundo Díaz Lizalde, cuyas señas al final se citan; en su virtud, encargo á los señores Alcaldes, Guardia civil y demás dependientes de mi autoridad, procedan á la busca de citado jóven, y caso de ser habido, lo pongan á disposición del Alcalde de Valdepeñas.

Ciudad-Real 6 de Setiembre de 1887.—El Gobernador, *Narciso Ribot*.

Señas.—Edad 18 años, de oficio zapatero, estatura regular, pelo negro, ojos id., nariz regular, boca algo grande, barba ninguna, viste chaqueta azul, pantalón y chaleco de pana color café, gorra oscura con un botón encima, botas de becerro mate, y camisa blanca jaspeada.»

Esta noche se abrirán los salones de la casa del Sr. Diputado provincial, D. Juan Fernandez Yañez, para el baile que éste señor tenía ofrecido á sus amigos, consecuencia de hallarse rastreado completamente el niño; por cuanto felicitamos á su distinguida familia.

NOTICIAS

Hace unos días jugaban unos chicos al toro en una de las calles de Almagro; cuando al ir uno de los toreros á poner banderillas al chico que hacia de toro, le clavó éste entre las costillas una navaja que llevaba por cuerno, poniendo en grave peligro la vida del banderillero.

En un monte próximo á la villa Ballesteros, ha sido vilmente asesinado el guarda de dicho monte, vecino de Pozuelo, por un pastor que fué á cortar leña al referido sitio.

El Juzgado de aquel distrito entiende en el asunto.

En Orán, un empleado del matadero, estando despojando una vaca, encontró una cadena de relój, de oro, en el vientre de la res.

Se proyectaba en Almansa la creación de una gran sociedad con objeto de hacer mas fácil la exportación de los alcoholes *venenosos* á las demás naciones. A pesar de los esfuerzos que se han hecho, el pensamiento no prospera.

La enhorabuena á todos los cósumidores de bebidas alcohólicas.

Interesante á los vinicultores.—Para conocer si el alcohol extranjero es propio ó no para encabezar los vinos ó fabricar aguardientes y licores, se toma un tubo de cristal como de un metro de largo y con un diámetro interior de 15 milímetros, abierto por ambos lados, y despues de perfectamente limpio y seco, póngase en posición y échese por dentro la muestra del alcohol que se quiera desenmascarar, cuidando de que la superficie interior del tubo quede bien humedecida por el líquido. Agitese el tubo, y pronto se volatilizará el verdadero alcohol, quedando limpio aquel y exento de mal olor; pero si contiene aceite amilico ú otro análogo, quedaran adheridos al tubo, que despedirá entonces un olor incisivo y pestilente.

Trátase de crear laboratorios en las fronteras para vigilar nuestra exportación de vinos; creemos más conveniente impedir la entrada de vinos adulterados que de Portugal llegase, para lo cual las Aduanas deberían Vigilar rigurosamente, pro-

ceder al análisis de cuantos vinos entran en España, decomisando los que no fuesen naturales.

Hémos sido favorecidos con la visita de los apreciables colegas *La Gran Vía*, de Linares; *La Idea*, de id. *La Union de los Contribuyentes*, de Coruña; *La Escoba*, de Sotomayor, *El Labriego*, de Ciudad Real y *Las Dominicales del Racionalismo*, de Madrid.

Les damos las más espresivas gracias y dejamos establecido el cambio: al mismo tiempo que al nuevo colega *Las Dominicales*, deseamos sea bien recibido de la opinión pública.

Se ha inventado un jabon que bañándose la barba con él y lavándose inmediatamente con agua limpia desaparece aquella sin necesidad de rasurarla con la navaja de afeitar.

De dar buenos resultados el nuevo invento, lo que dudamos, ya pueden ir pensando maestros y oficiales de barbería el nuevo oficio á que han de dedicarse.

VARIEDADES.

EL AMOR Y LA CARRERA.

Septiembre.

—«No temas amor mio,
Ve descuidado.
¿No te di yo mil pruebas
De que te amo?»

—«Adios lucero»
—«Adios, en ti pensando
Triste me quedo.»

(GARCIA BRAVO.)

Camina pensativo
Hacia la Côte
Un incáuto mancebo
De airoso porte;
Y al preguntarle,
La causa que le apena,
Diz que no sabe.
Pero yo supe luego
Que amor tenia
Con una zagaleja
Que le quería;
Y que al dejarla,
Se le aflige y apena
Toda su alma.

Junio.

—¿Qué tristes las campanas
Tocan á muerto!
¿Quién será el que conducen
Al cementerio?
Madre, ¿lo sabes?
—Es un corazón, niña
Que tú mataste.

(EL MISMO.)

Ya vuelve pensativo
Desde la Côte
El incáuto mancebo
De airoso porte;
Y al preguntarle,
La causa que le apena
Diz que no sabe.
Pero yo supe luego
Que la zagala
Porque ha perdido el año
Ya le olvidaba.
¿Qué amor es ese
Que por causa de un curso
Se gana ó pierde?

Cueronelo.

MERCADOS.—Siguen los precios de la semana anterior.

Valdepeñas.—Impr. de M. Molina Navarro.

ANUNCIOS.

El Defensor de Valdepeñas,

Semanario vinícola, agrícola, científico, y de intereses generales

SE PUBLICA UNA VEZ EN LA SEMANA

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Valdepeñas, un trimestre, **2 pesetas**.—En provincias, un trimestre, **2 pesetas**
—Extranjero, un año, **10 ptas.** pago adelantado.—Anuncios, comunicados ó anuncio de defunción, á precios convencionales.—Redacción y administración, Escuelas, 8.

HIERRO DIALIZADO DE MOLINA

Farmacéutico, en Villanueva de Alcardete.

Es más barato y se emplea como el de Bravais en la clorosis; anemia, amenorea y en todos los casos en que están indicados los ferruginosos.

Se vende en cajitas conteniendo un frasco, cuentagotas y prospecto, á 12 rs. una.

A los Sres farmacéuticos que lo soliciten se les enviarán en depósito.

Dirigirse a D. ANDRES MOLINA, Farmacéutico, en

VILLANUEVA DE ALCARDETE

PASTILLAS PECTORALES DE MOLINA

No hay tos que no se cure ó alivie con el uso de estas pastillas.

Por SEIS reales se remiten certificadas, dirigiendo el pedido con su importe al auto

D. Andrés Molina.

EN VILLANUEVA DE ALCARDETE

SOMBRERERÍA

DE

Juan Ramon Cornejo,

Escuelas
n.º 8.



Valdepeñas
CIUDAD-REAL

Lo mejor y más barato que se conoce en sombreros y gorras y lo más bueno y elegante en novedades para caballero y niños encontrarán en este acreditado establecimiento. las personas que gusten visitarlo.

FARMACIA DE A. MOLINA
VILLANUEVA DE ALCARDETE

Sales marinas para

baños, á 7 rs. paquete para un baño, que puede servir para dos ó tres días.

Se envían á todas partes.

NODRIZA

Se necesita una que sea jóven para criar en casa de los padres.

PARA-RAYOS

Se hacen instalaciones á precios muy reducidos, empleando los mejores sistemas que se conocen.

Para más detalles dirigirse á D Federico Ventero, Cárcel 4.-Valdepeñas.

Se necesita un jóven recién salido del Colegio, de 14 ó 15 años de edad, que tenga buena letra y ortografía.

Dirigirse á la casa de D. H. Avansays.

SE VENDE

un par de mulas de 6 y 7 años respectivamente, con 10 dedos sobre la marca.

Informes en esta redacción

PRECAUCIONES CONTRA INCENDIOS y disposiciones para cortarlos; librito extractado de las Ordenanzas Municipales, para el régimen y buen gobierno de los vecinos de Valdepeñas. Este librito contiene la división de distritos, calles que les corresponden, campanadas, etc. Se venden en esta imprenta, á 10 céntimos.

C. VASCO.-VALDEPEÑAS

Galeras con 28 arrobas de hierro 600 ptas.
Carros de Yunta, con 20 id. id. 375 «
Idem de una mula, con 15 id. id. 300 »
Artes completos con 28 id. id. 285 »
Canjilones de 13 ellos. con maroma, 4 »
« 10 « « 3,75

Venta á plazos, con fiador.

Valdepeñas  (Ciudad-Real)

RELOJERIA DE RECUERO

10, REAL, 10.

Gran surtido en relojes de bolsillo y de pared; cadenas de todas clases; se componen relojes y se garantizan.

CASAS.

ANCHA, 47.

Extrae muelas y raigones, quita el dolor sin extraerlas, empasta las cáries y limpia la dentadura.

Gratis á los pobres.

DESPACHO DE CARNES,

6.—CASTELLANOS,—6.

En este establecimiento se expenden carnes con el mayor aseo y limpieza, de ternera, cordero, primas y oveja, cuyos precios se expondrán al público en dicho establecimiento.

IMPRENTA

DE

Martin Molina Navarro,

Escuelas, 8,

VÁLDEPEÑAS.

En este establecimiento se hacen toda clase de impresiones á varias tintas. como son: documentaciones para ayuntamientos, para consumos, correos, Audiencia de criminal, juzgados, etc.

También se hacen reglamentos folletos, periódicos, circulares, esquelas de defunción y de ofrecimiento, libramientos, cargarèmes cartas de pagos, membretes, prospectos, carteles de todos tamaños, tarjetas, etiquetas, etc. etc., todo á precios baratísimos: contamos para ello con elegantes tipos modernos y personal inteligente.